

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 4 tomamos las siguientes noticias:

—Leemos en *La Correspondencia*:

Por el ministerio de Hacienda se publica en la Gaceta de hoy una real orden que insertamos íntegra, porque dá á conocer de una manera evidente el nuevo y favorable período en que ha entrado el crédito público. Hé aquí la real orden:

«El párrafo sexto del artículo 1.º de la ley de 30 de junio último autoriza al gobierno para destinar 60 millones de escudos efectivos, ó sea su equivalente en títulos de la deuda consolidada, á la caja general de Depósitos con el fin de que sirvan de garantía á sus imponentes. En su consecuencia, y considerando que, restablecida ya la confianza hasta el punto de que de algunos días á esta parte escuden las renovaciones y nuevas imposiciones á las sumas cuya devolución se solicita, está aun lejano el día en que pudiera haber necesidad de hacer uso de dicha garantía, careciendo por tanto de objeto el entregar títulos al portador desde ahora á la caja de Depósitos; y considerando también que por efecto de esa misma confianza y de la que inspira la solvencia del Tesoro público, debe fundadamente esperarse la progresiva elevación del crédito del Estado y que, aunque pueda convenir en el futuro el reembolso siempre á metálico del todo ó parte del capital depositado, no se hará uso de modo alguno de la mencionada garantía antes de que la deuda consolidada se cotice á precios mucho más altos que los actuales; la Reina, de acuerdo con el parecer del Consejo de ministros, ha tenido á bien mandar que se emita desde luego á favor de la caja general de Depósitos una inscripción intransferible de deuda consolidada interior al 3 por 100 valor nominal de 150 millones de escudos que es lo que representan, computados al tipo de 40 por 100 los 60 millones de escudos efectivos consignados á la caja de Depósitos por la referida ley.

De real orden lo digo á V. U. para su conocimiento y efectos correspondientes; en la inteligencia de que emitida que sea dicha inscripción intransferible, debe pasarse al Tesoro para que este verifique su entrega á la caja general de Depósitos. Dios guarde á V. U. muchos años. Madrid 1.º de julio de 1866.—Cánovas.—Señor director general, presidente de la junta de la deuda pública.»

—Para realizar la economía de un millón de reales en el presupuesto de Estado, parece se modificarán las habilitaciones diplomáticas, se suprimirán los consulados en la mayor parte de las cortes donde haya legaciones, encargándose como

antes estas funciones á los secretarios de embajada y se unirán las misiones diplomáticas de Bélgica y Holanda, Suecia, Dinamarca, Suiza y Francfort.

Esto dice *La Epoca*.

—Anteayer empezó en la dirección de la Deuda el pago del cupon del semestre vencido, entregándose sobre unos cuatro millones de reales, y seguirán verificándose con toda regularidad los pagos, según los señalamientos hechos.

—Por reales órdenes de 1.º del corriente se han suprimido los cargos de segundos cabos de las capitánías generales de Estremadura, Provincias Vascongadas y Navarra, creándose en su lugar tres divisiones al mando cada una de un mariscal de campo con residencia en Badajoz, Vitoria y Pamplona.

—Leemos en *La Correspondencia*:

«Dice el *Times* que la parte de la escuadra española del Pacífico que se dirige á las costas del Brasil había llegado á las aguas de la república Argentina; pero hasta ahora las noticias recibidas de Montevideo no confirman esta nueva, que nos parece un tanto prematura. De todas suertes el diario inglés asegura que nuestras cuatro hermosas fragatas de madera estaban perfectamente reparadas de todas las averías sufridas en el combate del Callao.»

—La emigración veraniega va á ser este año mayor tal vez de lo que ha sido en los anteriores, pues por todas las líneas, y con especialidad por la del Norte, salen diariamente los trenes llenos de familias enteras que abandonan la capital, proponiéndose no volver hasta que cesen los calores.

CORREO DE PROVINCIAS.

BALEARES.—Han llegado á Palma de Mallorca procedentes de Mahón, dos compañías del regimiento infantería de América, para formar parte de la guarnición de esta última plaza.

—Procedente de Ajaccio y de arribada para hacer carbon, entró uno de estos últimos días en el puerto de Mahón el vapor francés de la marina imperial, nombrado *Dix decembre*, su comandante Mr. Cabalier, teniente de navío. Este buque está únicamente destinado á estender cables submarinos, y ahora va á retirar los restos de varios que están rotos en la Argelia, volviendo después á aquel puerto para levantar los que desde allí iban á Argel y Portvendres.

CARTAGENA.—El domingo por la tarde fondeó en el puerto de Cartagena con procedencia de Málaga, el vapor anglo-americano *Shawrok*, su comandante el capitán de corbeta W. Hopkins, siendo su porte de 10 cañones, 1,000 caballos de

fuerza y 113 plazas, cuyo buque salió al amanecer del día 4 con rumbo al E.

SEVILLA.—En Sevilla, donde hasta ahora no habían alcanzado los efectos de la crisis mercantil, que tantos perjuicios ha causado en todas las plazas de España, habían empezado estos días á cundir rumores de desconfianza precursores de tan trastornadora calamidad; pero merced á lo más caracterizado del vecindario, que en unión de las autoridades han escitado el patriotismo de los principales capitalistas, se ha conseguido conjurar todo temor de crisis.

Tan patriótica conducta es digna de los nobles hijos de la reina del Guadalquivir.

ALICANTE.—El huracán seguido de un terrible pedrisco que asolaron los campos de Biar (Alicante) destruyeron también varias casas y troncharon árboles de gran corpulencia. Las cartas de aquel punto dicen que los labradores han perdido por completo todas las cosechas, hallándose el vecindario abatido y consternado con tan graves pérdidas.

FILIPINAS.—Segun parte del gobernador superior civil de las islas Filipinas, transmitido telegráficamente por el cónsul de España en Marsella, á la fecha del 6 de mayo próximo pasado, no ocurría novedad particular en el territorio de su mando.

PUERTO-RICO.—El correo de Puerto-Rico que recibimos hoy trae noticias que alcanzan al 2 de junio.

En Mayagüez había tenido lugar otro incendio. Este principió á las once de la noche del día 26 al 27 de mayo, y duró más de tres horas. La circunstancia de ser de madera todo el caserío de aquella parte y el viento que soplabá hicieron que tomara incremento, arrasando 50 casas, según unos, 60 según otros, y aun se dice que el número ascendió á 67. Se añade que la iglesia corrió mucho peligro, pues llegaron á arder sus puertas y solo se salvó por los grandes esfuerzos que se hicieron.

A la voz de fuego acudieron todas las autoridades, los bomberos, la tropa y las tripulaciones de los buques surtos en el puerto, incusa la del vapor de guerra norte-americano *Beinville*. Algunos marineros resultaron heridos.

Las pérdidas se calculan en 100,000 pesos fuertes según unos y 150,000 según otros; solo había asegurados 11,000 pesos fuertes.

En el informe sobre libretas dado por el Excelentísimo ayuntamiento de la capital, cuya corporación opina por la supresión de esos documentos, se inicia, aunque muy de paso, la idea del establecimiento de sociedades cooperadoras, que tan bue-

nos resultados están dando en Inglaterra y Francia.

El capitán general había publicado un decreto derogando el art. 5.º del vigente sobre imprenta y disponiendo que los periódicos continuaran sujetos á previa censura, excepto los designados en el art. 1.º, que solo tendrán la obligación de presentar un número al censor dos horas antes de que circulen, para que este examine si será conveniente ó no su circulación: en el caso negativo se hará el secuestro de todos los ejemplares, procurando que no pueda reproducirse la impresión.

CARRION 4.—A pesar de lo próxima que está la cosecha, y que se puede contar de las buenas, el trigo cada día mas en alza; este mercado se pagó á 40 y 41 reales fanega. En partidas hasta hoy no ha pasado de 40 1/2 fanega, pero los vendedores muy retraídos, y sin querer sujetarse á peso que sale á 42 por lo poco que arroja este año. La cebada hasta hoy no ha pasado de 22 reales fanega y el centeno á 23 y 24.

Esto sin duda lo motiva la guerra de Italia, y Dios sabe si llegarán á hacernos algun pedido, pues si tal sucediese á ningún precio se encontraría trigo, porque estos labradores nunca se sacian, y es el motivo por que no se disfrutan de buenos precios, pues no venden hasta que se pronuncia la baja, y entonces todos se echan á vender, y baja más.

El verano viene muy tardío este año, y aun en ocho días no se empezará la siega de la cebada; nos prometemos buena cosecha y mejor granazon por lo fresca que está la temperatura.

(De nuestro corresponsal.)

CORREO ESTRANJERO.

Las principales noticias del correo extranjero se condensan en los siguientes despachos telegráficos:

Reichemberg 1.º.—Las divisiones quinta y tercera del ejército prusiano han tomado por asalto á Gitschin el viernes, sufriendo pérdidas considerables. Los austriacos perdieron 4,000 hombres.

Berlin 1.º.—La reunion de nuestros ejércitos del Elba y de la Silesia queda asegurada.

Nuestras fortalezas están llenas de prisioneros austriacos.

Londres 1.º.—El *Mornig-Post* dice: «Habiéndose negado el partido liberal á aceptar participación en el nuevo gabinete con lord Derby, este se ocupa en formar un ministerio exclusivamente tory.»

Paris 2.º.—La *Patrie* dice que el Senado va á ocuparse del examen de un Senado-consulto, cuyo objeto sería suprimir el mensaje, para confe-

— 91 —

Durante este trayecto Bernardin, colocado entre Lietor y Mauricio, recapitulaba el movimiento de los negocios del día. Sentía no haber comprado una partida de *kao-lien*, excelente bebida china, ó cincuenta cajas de *sams-hous* alcohólicas, en reemplazo del aguardiente de azúcar, ó también aplaudían la compra de conchas de tortuga y unicornio mineral, sobre los que creían seguramente obtener un treinta por ciento de beneficio líquido á la arribada de los buques europeos. Estrechaban á Mauricio cordialmente la mano diciéndole hasta mañana, y en seguida volvía Lietor á sus mismas plegarias, y dando un hondo suspiro exclamaba:

—¡Esto se prolonga demasiado, Bernardin! no puedo más, basta de comercio, basta de unicornios y de tortugas!

—Preciso es repetiros siempre que sois un niño, le decía Bernardin. Dejadme que consiga el fin. ¿Quereis imitar á tantos necios que rompen la copa por alargar torpemente la mano?

Necesito tiempo para prepararlo todo; se trata de un raptor; estamos en un país donde todavía se roban mujeres como en tiempo de Menelao. Esta costumbre se ha conservado en la India. El opulento Palmer ha hecho robar á una esclava en Delhi, una brahmanesa en Benarés y una bayadera en Galeonda. Son casos muy conocidos. No quiero contaros otros. Palmer con su oro, hubiera podido comprar tal vez estas tres mujeres, pero

16

— 94 —

las pajareras; las flores se marchitaban en sus tallos sin ser cogidas como antes.

Solo un ser parecía exento de esta tristeza; era Nabab; prodigaba á su ama toda clase de atenciones, adivinaba sus pensamientos, atormentando con su trompa sus cintas, lazos, encajes y cabello, jugueteaba tomando posturas que tal vez creeria graciosas para que se las agradeciese con una sonrisa, ó bien proponiéndola con un ademán tan comprensible como la palabra que se subiese encima para pasearla triunfalmente como á una sultana de Delhi. Nabab anunciaba alegremente la vuelta de Mauricio á su mujer mucho tiempo antes que el ruido de la llave de la verja. En medio de su alegría deteníase repentinamente guardando la inmovilidad del elefante Iriarti; inclinaba su ancha oreja hácia la calle de la entrada, elevaba su trompa para aspirar las emanaciones del aire, corriendo después á brincos á la reja cual gigantesco perro, para ser el primero á recibir á su amo, al marido de Elora. Una vez cumplido este deber de servidor fiel, cerraba la reja con el cuidado de un portero celoso, quitaba la llave, colgándola en uno de sus colmillos, lleno al parecer de alegría al pensar que nadie podía entrar hasta el día siguiente.

Una noche, al llevar á cabo estos deberes, al volver Mauricio de Port-Natal, le hizo un ademán que el inteligente animal pareció no comprender. En él le mandaba que dejase la llave puesta y se

— 95 —

fuese al cobertizo. Elora, que se adelantaba para recibir á su marido, le interrogó con la vista, y este le dijo sonriendo:

—Hélos aquí: Bernardin dice que Nabab no ve con gusto á los extranjeros, lo que es muy cierto, y me ha rogado que le encierre.

Nabab miró á su ama como para suplicar de esta orden á un tribunal superior, y la jóven, contenta en extremo por las anunciadas visitas, señaló el encierro á su favorito, quien con la cabeza baja y meneando las orejas se sometió á la orden, dando á su forzada obediencia el carácter de una rebelión.

Elora recibió á los dos socios de su marido con la amistosa expansion tan comun entre las criollas inglesas; estrechó sus manos, multiplicando sus preguntas, y echándoles en cara tan larga ausencia, se apoderó precipitadamente del brazo de Lietor Adriacen.

—Qué bien se respira aquí! exclamó Bernardin, sacudiendo el polvo de la factoría. Somos vuestros, señora, todo el día de mañana, y el lunes antes de salir el sol volveremos á ganar el pan con el sudor del rostro.

—Cómo! replicó Elora, no habeis llegado y pensais ya en irnos?

—Los negocios! señora, los negocios! continuó Bernardin; bien lo sabe vuestro marido: el lunes, al ser de día, debo estar en la playa, después en la aduana, en seguida á una subasta... qué sé yo,

rir á las dos Cámaras el derecho de interpelacion con ciertas condiciones.

La France dice que ninguna resolucio definiti-va sobre este asunto ha sido adoptada hasta ahora.

Londres 2.—Un nuevo meeting de 10,000 per-sonas se ha celebrado á favor de lord Gladstone y de la reforma.

Paris 3.—El *Constitutionnel* recuerda en un ar-tículo firmado por el señor Bonifacio, que Francia no tenia razones algunas para entrometerse en las pasiones que han suscitado la guerra. El empe-rador no ha buscado, sino que ha desechado to-dos los motivos de guerra de parte de Francia, pero no admite que el vencedor intente propor-cionarse ventajas que modifiquen la situacion de Europa y creen nuevas causas de disturbios. Na-brian, pues, de ocurrir circunstancias muy gra-ves para decidir al emperador á intervenir en la cuestion actual; pero el vencedor, sea quien fue-re, saldrá de la lucha bastante escarmentado, y cuidará no agravar las justas susceptibilidades de Francia para no esponerse á una nueva lucha.

Los telegramas de Viena y de Berlin no dan no-cias de ningun nuevo combate.

Los prusianos han establecido su cuartel gene-ral en Gitschin, á donde el rey ha llegado.

Un telegrama de Viena dice que el gobierno de la Bohemia va á trasladarse próximamente á Pilsen.

Berlin 3.—Las pérdidas totales de los austriacos suben á 40,000 hombres.

Son frecuentes las deserciones de los italianos en el ejército del general Benedeck.

VENEZUELA.—Segun cartas de Caracas del 8 de junio último, Venezuela no se habia adherido á la causa de Chile y del Perú. Este era asunto completamente concluido. Unos cuantos españoles canarios habian salido del país voluntariamente; pero la mayor parte de ellos se quedaron y gozan en él de completas garantías, conforme al tratado entre ambos países. ¡Ojalá todas las repúblicas hispano-americanas fueran tan sensatas como Ve-nezuela!

INGLATERRA.—El tren que ha conducido á la reina de Inglaterra desde Escocia á Windsor, ha estado á punto de chocar con un wagon abando-nado en la línea. Gracias á las señales que hizo una persona que estaba en una estacion, pudo evitarse esta catástrofe.

—Debe haber salido ya del puerto de Valetia, en Irlanda, el buque *Leviatan* que va á hacer una nueva tentativa de tender al través del Océano un cable eléctrico submarino que una á Inglaterra con los Estados-Unidos. Espérase que esta vez tenga buen éxito tan gigantesca empresa.

FRANCIA.—Se ha constituido legalmente en Paris una sociedad de seguros para heridos y enfermos en los campos de batalla.

—La embajada china, que llegó hace poco tiempo á Paris, se encuentra actualmente en An-veres, desde donde irá al Haya, San Petersburgo, Constantinopla, Berlin, Hamburgo y Lubeck, vol-viendo despues á Paris.

—Sabemos, dice *Le Monde*, que Rusia está dis-puesta á tomar parte activa en la guerra; nuestra intervencion decidiria de la suya. Inglaterra, que

se echa en manos de un ministerio tory, no puede permanecer indiferente á sucesos que cambien el mapa de Europa.

En Alemania, pues, y no en Italia, es donde está el peligro; allí es donde únicamente está ame-nazado el equilibrio europeo. En efecto, Prusia maniobra para ensanchar sus dominos, y ella, so-lo por su ambicion, conturba el centro de Europa.

BÉLGICA.—Los soberanos de Bélgica han sali-do en direccion á Inglaterra para asistir al enlace de la princesa Elena, hija de la reina Victoria.

AUSTRIA.—El 26 de junio salieron de Viena dos convoyes, conduciendo un destacamento de gendarmería, los equipajes y los caballos de silla del servicio del emperador de Austria, que se dis-pone á visitar el cuartel general del ejército de Bohemia. El dia de su salida se fijará cuando se sepa el resultado definitivo de las operaciones mi-litares del mariscal Benedeck.

El emperador está tan abrumado con el peso de los negocios, que el 24 de junio no tuvo ni aun el tiempo necesario para asistir á la comida de familia en el palacio de Schoenbrunn.

ITALIA.—Una carta de Florencia da curiosos detalles sobre la batalla de Custoza. Hélos aquí: «El primer cuerpo de ejército á las órdenes del general Durando presentó accion en Vallegio, pe-ro muy imprudentemente, pues la fuga del ene-migo no era sino un ardor de guerra para atraer-le á un sitio preparado. Entonces se descubrieron las baterías y se comunicó á las minas la chispa eléctrica.

El general en jefe quedó herido mortalmente; los generales Villarey, Dho, Cerale y otros han quedado muertos unos y heridos otros.

El hijo segundo del rey, el conde de Aosta, sa-lió herido en la mano segun unos, ó en el pecho segun otros; pero tan levemente que, segun se di-ce, podrá montar á caballo dentro de veinte ó veinticinco dias.

El príncipe real Humberto se vió cercado por dos regimientos de hulanos y hubo de formar el cuadro. Se colocó en el cuadro del 4.º batallon del 49. Las tropas del rey que han sufrido mas en esta accion han sido granaderos y cazadores.

El Austria puso en movimiento unos sesenta mil hombres, sobre todo mucha artillería y caballería. Los cuerpos 2.º y 3.º á las órdenes de los genera-les Della Roca y Cucchiari quisieron acudir al auxilio del primero; pero la estratagemá habia si-do tan bien combinada, que no pudieron conse-guir su objeto. Hicieron esfuerzos heroicos, pero fueron vanos. Tomaron posiciones que les fueron quitadas por refuerzos llegados al enemigo.

El ministerio de la Guerra se ha encargado de comunicar exclusivamente las noticias; pero en todas partes hay correspondientes desconocidos que á pesar del general Lamármora comunican no-ticias.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Vetzlar 3.—(Oficial).—400 hombres del cuerpo que manda el príncipe Alejandro, han entrado hoy en esta ciudad. Hicieron fuertes requisas y por la noche se dirigieron á Giessen.

Florencia 3.—La *Gaceta oficial* publica un des-pacho del cuartel general, desmintiendo el con-tenido del tercer boletín austriaco respecto á la salida de la guarnicion de Mantua y á la supuesta derrota de los italianos á quienes suponía rechaza-dos á Cutarione.

El despacho asegura que solo hubo un tiroteo de avanzadas.

Marsella 3.—Las noticias de Roma aseguran que el dia de San Pedro, el Papa protestó nueva-mente contra la anexion de las provincias ponti-ficias.

Bucharest 3.—Los agitadores intentaron ayer alterar el orden público.

La actitud de los habitantes y de los nacionales bastó á dispersarlos y á restablecer la calma.

Paris 4.—Se han recibido noticias de una gran batalla campal entre Josephstadt y Koenigs-graez.

La lucha fué encarnadísima.

Los austriacos vencedores al principio tuvieron que retirarse á Honsbrum por haber sido batidas completamente ambas alas de su ejército.

A las diez de la noche parece que duraba aun el combate, pero sin conocerse ni poderse prever el resultado definitivo.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 6 DE JULIO.

Las economías en Instruccion pública.

Nuestro ilustrado colega *El Faro Astu-riano* ha publicado dos escritos del señor D. Marcelino Cabañas, que por las mues-tras parece ser persona de mas que media-no entendimiento, en los cuales vierte ideas y propone reformas dignas de ser tomadas en consideracion y examinadas, ya que, á nuestro modo de ver, no todas ellas lo sean de ser convertidas en preceptos legales.

El primero de dichos escritos es una car-ta, en donde, dando por supuesto que el gobierno acceda á la conservacion de la Universidad de Oviedo siempre que la Di-putacion provincial cubra la diferencia que exista entre los gastos y los ingresos de aquella Escuela, aconseja que, en vez de entregar al Tesoro directamente la suma á que el déficit ascienda, se haga llegar á él de un modo indirecto, invirtiéndola en pa-gar los derechos de matrículas y grados en favor de los alumnos mas sobresalientes que á dicha Universidad concurren, con lo cual se conseguiria atraer numerosos jóve-nes, y estos de los mas granados de las provincias limítrofes, aumentándose así la gloria y crédito de la misma. La idea nos

parece excelente y es de desear, por lo mis-mo, que la Diputacion provincial de Ovie-do vea de ponerla en práctica.

El segundo escrito del señor Cabañas es mas extenso y de mayor trascendencia su contenido. Tiene por objeto probar que, sin necesidad de suprimir Universidades, pueden hacerse economías considerables en el ramo de Instruccion pública, con solo reformar esta. Nosotros creemos posibles y convenientes esas economías en algunas partes, pero de ningun modo en el *conjunto* de la enseñanza, el cual, como ha di-cho muy bien en el Congreso pocos dias há el señor marqués de la Vega de Armijo, mas bien pide aumento que disminucion de gastos. Los que de otro modo opinan concócese que han hecho un estudio muy superficial del estado de nuestra instruccion pública y que no tienen una idea cla-ra y profunda de su importancia como ele-mento de civilizacion y de progreso. ¡Eco-nomías en la Instruccion pública cuando somos la nacion, entre las civilizadas, que menos gasta en fomentarla; cuando, sien-do la mas trascendental de todas las insti-tuciones sociales, es en nuestra pátria la mas postergada y desatendida de todas! ¿Cabe eso en ninguna cabeza bien organi-zada? Economicese enhorabuena en Guer-ra, en Hacienda, en Gobernacion. ¡Cuánto no puede podarse en estos ramos! pero en Instruccion pública, ya que por la situacion del país no quepa aumentar su presupues-to, renúnciese á toda disminucion de gas-tos que, sobre ignominiosa para España á los ojos de los pueblos cultos, sería perniciosísima para el desarrollo y perfecciona-miento de la nacion en todas las esferas de la vida, como lo es para el valor de un campo árido la disminucion del riego que le fertiliza. Pero veamos las economías *particulares* que el señor Cabañas propo-ne, cuáles son aceptables y cuáles no, y si aun cabe hacer algunas mas: luego dire-mos el destino que debe dárseles sin salir de la Instruccion pública.

Quiere el señor de Cabañas que se su-priman las cinco plazas de *Consejeros po-nentes* que existen en el de Instruccion pública. No vemos ningun inconveniente en ello ni aun en que se suprima tal con-sejo.

Quiere tambien que los cargos de Rector, en vez de constituir destinos especiales, se confieran á los catedráticos mas antiguos

Tengo ocupacion para todo el dia. Lieter y Mau-ricio tienen que quedarse en la factoría. Estarán asediados de corredores. El primer dia de la sema-na es siempre muy ocupado.

Mauricio y Lieter aprobaron con la cabeza lo que decia Bernardin.

—Teneis miedo á mi Nabab? dijo Elora dando una carcajada.

—He vivido diez años en la India, señora, y conozco á esos corpulentos animales; son capri-chosos como los monos. Hoy os aman, mañana os aborrecen; y sin que lo esperéis, os sacuden con la trompa. Se enfadan sin saber por qué. Sin da-ros una razon os aplastan. En la hacienda de sir Robert Feneran queria mucho al elefante Goose. Un dia jugaba con una cotorra, á la que hacia hablar y saltar sobre sus colmillos: quitésela, y en el instante me arrebató el sombrero y le aplasta con sus patas, exhalando el grito sordo de los bú-falos cuando estrujan al tigre en circo de Suma-tra. Toqué prudentemente retirada para no com-prometer mi cabeza despues de mi sombrero. Esta es mi última historia del elefante. Sé lo bastante respecto á estos cuadrúpedos, y no quiero una lec-cion mas.

Elora reia como una loca, y á Mauricio se le oprimia el corazon al ver á su mujer tan contenta: hubiera querido ser el único testigo y motivo de tan desusada alegría en *Paradise-Natal*.

A la hora de la cena, en la velada y al dia si-

Pero tengo aturdida la cabeza con los negocios de la semana. Mañana tenemos mucho que hacer. Tengo que pasar el diario al mayor; M. Adriacen tiene que firmar doscientas circulares y el correo de Madrás y el de Calcuta. Es preciso empezar la semana sin nada atrasado. Los negocios antes que los placeres; es mi opinion.

Mauricio cedia ante tan juiciosas razones y en su interior estaba contento de esta negativa, que le permitia pasar el dia siguiente al lado de su divina Elora.

Desde que empezó esta fraudulenta asociacion industrial, pasaba la jóven una vida bien triste en la hacienda. Mauricio la habia hecho jurar que no se separaria del terraplen, teniendo siempre á su lado á una de sus mujeres. Elora, para calmar un poco la ardiente imaginacion de su marido ausente, habia obedecido á esta tiránica exigencia, es-cusable por su amor. Ella habia visto un instante desvanecerse á su alrededor el encanto del mundo exterior; oido resonar el timbre de una voz nueva y desaparecer la vision; guardó silencio la melo-día humana; el silencio de las tumbas reinaba en aquella casa, sintiendo la jóven haber saboreado esta distraccion de un momento, porque su re-cuerdo esparcia en su vida una ligera ráfaga de tedio, hasta entonces desconocida. Y, cosa extra-ña, toda la hacienda parecia estar bajo la influen-cia del mismo pensamiento; los criados de ambos sexos estaban tristes; los pájaros no cantaban en

era el medio vulgar, y no tenia nada de escitante para el hombre gastado. Quiso mejor pagar es-pléndidamente á los agentes que á las mujeres ro-badas. He conocido un nabab que robaba los dá-tilos á su vecino y dejaba podrir los suyos en las palmeras. Vos estais en otro caso. Os es imposible comprar la mujer; por nada en el mundo os la venderian; entonces es preciso robarla, segun la costumbre asiática. Saltando ese arroyuelo que se llama Océano, nada tenemos que ver con la justi-cia. Este es otro planeta, otro mundo nuevo. Ne-cesito organizar un servicio de paradas y escalas desde *Paradise-Natal* á Sainte-Lucie por tierra. Que flete un brik en Sainte-Lucie para Nosi-Bé. Lo cual no deja de tener que hacer. Me habeis da-do letra en blanco; dejadme obrar, nada temais. Teneis desde hace algun tiempo alguna mas do-cilidad; no perdaís el fruto de esta virtud nascente. Os enseño el puerto.

De este modo, con ligeras variantes, contem-plaba Bernardin todas las tardes la impaciencia de Lieter. Su refinada astucia se mostraba siempre á su mayor altura en el momento de la separacion de los tres fingidos comerciantes la víspera de un dia de fiesta. Nunca dejaba Mauricio de convidar á su asociado á pasar el dia en familia en *Paradise Na-tal*, y en el momento en que el aturdido Lieter iba á aceptar con imprudente alegría, exclamaba tartamudeando Bernardin:

—Imposible, imposible. No deseo otra cosa.

de las Universidades, continuando estos en el desempeño de sus cátedras, con sobresueldos de 10,000 reales para gastos de representación. Parécenos también muy plausible esta reforma, sobre todo en lo tocante á que los Rectores procedan siempre del profesorado, pues por lo demás, el simultáneo desempeño de sus respectivas asignaturas, ofrecería algunas dificultades, siendo tan vastos los negocios que les competen y habiendo de girar visitas de inspección anuales á los establecimientos de inferior categoría.

Pide luego el articulista ovetense que el título de Bachiller en Artes sea obligatorio, no solo para las facultades y enseñanzas superiores, sino también para las profesionales, y que se suprima la Filosofía en los Seminarios, lo cual, aumentando los ingresos por matrículas y grados en los Institutos, disminuiría no poco los gastos que estos establecimientos ocasionan á las provincias.—Estamos enteramente conformes, pues la segunda enseñanza es necesaria á toda persona bien educada; máxime á las que ejercen profesiones científicas. Nosotros la exigiríamos también para ingresar en los Colegios y Academias militares.

Vé el señor Cabañas otro medio de hacer economías con ventaja de la misma enseñanza en declarar libre la de *latín y castellano*.—Tampoco nos oponemos á esta reforma, en cuyo favor aduce muy buenas razones el escritor del *El Faro Asturiano*; pero á condición de que se respeten los derechos adquiridos por los actuales profesores de dicha asignatura en los Institutos, y despues se amplíe en estos la enseñanza de uno y otro idioma, singularmente del *castellano*.

También pudieran economizarse sumas de consideración—y extrañamos que esto no se le haya ocurrido al señor Cabañas—incorporando á los Institutos las Escuelas normales de Instrucción primaria, como lo están los demás estudios elementales de aplicación á la industria, artes, agricultura, comercio etc. y haciendo que unos mismos profesores expliquen las *asignaturas similares* comunes á unos y otros establecimientos.

Entrando luego en los estudios superiores, desea el señor Cabañas que la Universidad de Madrid pierda el carácter de central, que todas sean iguales en categoría y confieran el grado de Doctor en las facultades que comprendan; lo cual aprobamos, por mas que no sea medio de disminuir gastos, sino de aumentarlos.

Cree el señor Cabañas que este aumento puede subsanarse, obteniéndose todavía no escasos ahorros, mediante la disminución de Facultades en las diferentes Universidades y la total exclusión de la de teología que debe quedar relegada á los Seminarios.—Somos del mismo parecer, si bien no estamos enteramente conformes con la distribución que hace de ellas el señor Cabañas, ni tampoco con el número de Facultades que deja para cada carrera, no comprendiendo por qué razón ha de haber mas de *Derecho* que de *Medicina*, por ejemplo, cuando sobran abogados y no abundan demasiado los profesores del arte de curar. Nosotros, pues, reduciríamos á tres las Facultades de *Derecho*, lo mismo que las de *Medicina*. En cuanto á las de *Ciencias* y *Farmacia* creemos, como el señor Cabañas, suficiente una de cada clase en Madrid.

Propone asimismo el escritor asturiano que las Escuelas de Ingenieros de caminos, de minas, de montes, agrónomos é industriales se reduzcan á una sola, que pudiera llamarse *politécnica*, donde estudiaran en común las asignaturas *propriadamente científicas*, separándose despues para estudiar

las especiales y de carácter puramente práctico de cada ramo en las Escuelas propias que estarían repartidas en diferentes provincias.—Juzgamos acertado el pensamiento en el fondo, si bien nosotros lo haríamos estensivo á las Escuelas de Ingenieros militares, Estado mayor y Artillería, y además, creemos innecesaria esa Escuela politécnica cuyas enseñanzas podrían incluirse fácilmente en la *Facultad de Ciencias*, donde ya existen la mayor parte de ellas. En este capítulo, pues, aun haríamos nosotros mayores economías que el señor Cabañas.

Conviniendo con él en orden á limitar la enseñanza profesional de Veterinaria á Leon y Córdoba y la del Notariado á Granada y Zaragoza (aunque no sobraría acá por el Norte), nosotros suprimiríamos la *Escuela superior de diplomática* (que á pesar de su espíritu de economía conserva el señor Cabañas), refundiendo sus enseñanzas en la *Facultad de Filosofía y Letras*, con lo cual se aumentarían las aplicaciones de esta, hoy harto escasas, y se facilitaría un tanto la noble y utilísima carrera de Archiveros-Bibliotecarios.

Por lo espuesto se vé que es muy factible el hacer economías *parciales* en la Instrucción pública, descentralizándola y disminuyendo el número de Facultades y Escuelas especiales, sin cerrar ninguna Universidad. Mas el fruto de esas economías no debe distraerse á otras atenciones, sino invertirse en la mejora de la misma enseñanza, dando impulso á las primeras letras, fundando escuelas superiores intermedias entre aquellas y la segunda enseñanza, *nivelando* los Institutos, estableciendo en ellos asignaturas, que hacen suma falta, de *Religion y Moral*, de *Metafísica*, de *Elementos de Derecho*, de *Higiene* y de otras materias, ó necesarias á toda persona de regular posición social ó indispensables para cursar con fruto los estudios superiores, y creando en todas las Facultades cátedras especiales destinadas á dar á conocer la historia intelectual de nuestra patria en los respectivos ramos del saber humano, á fin de hacer cesar la vergonzosa ignorancia en que respecto de este particular nos hallamos.

Esperamos que el señor Cabañas ha de pensar como nosotros en esta parte. Lo celebraremos.

VARIEDADES.

EL CUADRILÁTERO.

(Continuación.)

Mántua.

Colocada á semejanza de la isla en el confin del Mincio, sobre los pantanos que forma éste, debe á su posición geográfica defensas naturales que el arte ha aumentado considerablemente. La laguna en medio de la cual está, formada como se ha dicho de las aguas del río, divídese en cuatro partes, por medio de acequias ó diques que la atraviesan: lago superior, lago medio, lago inferior, y al O. y al centro de la ciudad el llamado lago Paiolo. Este último merecería mejor el nombre de pantano que el de canal, por cuanto sus aguas tienen poco fondo y exhalan miasmas pestilentes, nocivos á la guarnición, sobre todo en verano.—Un canal de navegación cruza la ciudad en toda su longitud, formando un pequeño puerto en el lago inferior que se comunica con la tierra firme por medio de cinco canales: Roverbello, Legnano, Módena, Borgoforte y Cremona. Estos canales ó diques son fortificados, y uno de ellos, Roverbello, está provisto de máquinas hidráulicas aptas á producir inundaciones artificiales. En 1848 los austriacos emplearon este medio contra el ejército piemontés, teniendo entonces, como la han tenido despues, una flotilla en el lago superior que les presta servicios de cuantía.

Rodean la plaza cinco fuertes destacados; luego, además de su cuerpo principal, posee al Mediodía dos campos atrincherados de cerca 40 kilómetros de perimetro, á los cuales se llega por las puertas de Cerese y Portello. Por fin, al Sur de Mántua hay un dilatado territorio pantanoso así mismo, pero fertilísimo, rodeado donde quiera

por las aguas del Mincio, del Po y del Ausone que llaman el Serrallo. Este es el campo propio de Mántua, formando en cierto modo parte de ella y rindiéndole grandes provechos. Los lugares de Borgoforte y Governolo tienen la posesión del Serrallo: el segundo en 1818 fué teatro de una acción brillante que costó al enemigo 600 muertos y 400 prisioneros, por medio de la cual los piemonteses se hicieron dueños del Serrallo.

Examinando con atención el plano de la ciudad, se ve que la fuerza de Mántua estriba menos en el número y solidez de sus fortificaciones, que en la dificultad de acercarse en razón á las aguas y pantanos que la circundan. Ya en 1799, el general de ingenieros Foissac-Latour, que solo por espacio de tres semanas logró defender esta plaza contra el general Peray, teniente de Souwaroff, decía: *las inundaciones considerables y el embarazo de los primeros aproches, dan á Mántua un aspecto formidable que ella está lejos de merecer.*

En seguida, como hombre de arte que es, demuestra que el recinto de Mántua no contiene ninguna obra, de las dimensiones y propiedades esenciales de una plaza fuerte propiamente dicha, hallándose bastante mal atrincherada en algunos puntos y cubierta por cierta cantidad de agua encharcada y navegable. Niega que estas aguas de los lagos puedan suplir á las obras de fortificación, y examinando su efecto definitivo demuestra que en la hipótesis de que el sitiador sea dueño del Pó, del lago de Garda y del alto y del bajo Mincio, esas mismas aguas del lago favorecen el ataque y contrarían la defensa del recinto de Mántua, pues en la época en que se hacían las nieves ó cuando llueve copiosamente, se elevan hasta los parapetos en declive, y llevan fácilmente hasta ellos las embarcaciones tripuladas.

Los cinco diques, único acceso de la ciudad, hacen facilísimo su bloqueo, bastando para ello posesionarse de sus entradas. Al revés de las prácticas ordinarias, el cuerpo de sitio colocado delante de esta plaza puede ser inferior á la guarnición que la defiende, bastando observar que en 1796 Serrurier con solos 8,000 hombres tuvo en ella encerrado al menos el doble de esta fuerza.

No hay duda que de entonces acá las fortificaciones y defensas de Mántua han sido considerablemente aumentadas, pero también es justo consignar que los medios de ataque han hecho á su vez grandes progresos, sobre todo la artillería respecto á la precisión y alcance de sus tiros. Así pues, los adelantos de la defensa y del ataque se compensan mutuamente, viniendo á estar ahora en la misma proporción que 60 años atrás, y de consiguiente parece poco dudoso que hoy como entonces Mántua sucumbiría al valor de los franceses, á la pericia de sus jefes y á la superioridad de sus medios de batir.

Por lo demás, Mántua es ciudad muy bonita, población de 25,000 almas. Desde el siglo XIII hasta la guerra de sucesión española, constituyó un estado independiente (aquí precisa hacer justicia á la verdad: entre los muchos extranjeros que dominaron á Italia, los españoles son los únicos que han dejado buenos recuerdos sin manchar con sangre injusta el siempre codiciado territorio italiano.) Consecrada entonces por el emperador José II, anejóse á los Estados austriacos hasta 1797, época en que un sitio memorable la hizo caer en manos de los franceses. Devuelta al Austria en 1814, esta potencia, si bien aumentó sus fortificaciones y limpió sus lagunas, planteando en Verona grandiosos establecimientos, ha arrebatado á Mántua la importancia militar que antes disfrutaba por su posición avanzada en el N. E. de la Italia superior.

(Se concluirá.)

GACETILLAS.

Teatro.—Anoche hizo su *debut* la compañía del Sr. Guerra. Nos proponemos consagrar todos los lunes una sección de nuestro periódico á la revista del *Teatro* y en la primera emitiremos el juicio que nos ha merecido *La familia*, nueva producción del señor Rubí. Nos limitamos hoy á decir que la compañía fué acogida con aplausos que se redoblaron al final de la obra, haciendo salir á los actores por dos veces y proporcionando en la segunda al señor Guerra el trabajo de repetir las quintillas con que termina la comedia, quintillas que, entre paréntesis, no son mas que regulares. Censuramos esta innovación que se pretende introducir en nuestras costumbres teatrales y ella nos mueve á aconsejar al señor Guerra que se prepare para el domingo, porque, á no dudarlo, los que anoche fueron causa de que repitiera el final de su papel, no se satisfarán si no oyen tres ó cuatro veces los magníficos versos que de la inspirada pluma del señor Zorrilla brotaron al escribir su magnífico drama *Sancho García*, en que

tan legítima reputación ha adquirido el señor Guerra.

Amena literatura.—El inagotable filón de la prensa cubana nos proporciona hoy el siguiente modelo. Al verle tan largo pensamos cercenarle con el doble objeto de no molestar á nuestros lectores y de no ocupar demasiado espacio en nuestro periódico; pero fijándonos en él con mas atención le hallamos tan hermoso, tan original, tan cubano, desde el título hasta la firma, que nos hemos resuelto á reproducirle íntegro creyendo de buena fué que mutilarle sería cometer una grosera profanación.

Allá vá, pues, enterita esa especie de *pudding*-anuncio, porque es de arte *culinario* al decir de su autor, abaniquero según las trazas:

«DÉCIMA RUTINARIA.

ARTE CULINARIO.

A quien se muestra obsequiosa,
Complacerla es mi prurito;
Señoras, madres, esposas y señoritas,
Veán ustedes en qué otra cosa
Puede servirles Frasquito,
Que no sea con el esmero
Conque compone los abanicos:
Ay! ay! que los deja nuevecitos,
Como acabados de comprar,
Bien sean de blanca nácar,
Ya de punzon ó de viso,
Marfil ó palo de rosa.
También le pone paisajes
De gró, de nipe ó papel,
Todos con sus figuritas
Muy curiosas y bonitas;
Y tengo papel dorado para una cara
Porque mejor así estén,
Y en el teatro con su brillo,
Y el brillar con la luz del gas,
Porque unidos los dos brillos
Aclares el teatro y se vea mejor:
Ay! ay! tu hechicera cara de serafín
Que tan linda te ha dado el divino Dios!!!!
Ay! ay! al que tienes que dar gracias
Por lo lindo que te la dió á tí.
Ay! ay! lindísimas niñas, que traereis
Los rotos abaniquitos
Para que Frasquito se los devuelva
Como si fueran nuevecitos,
Acabados de comprar, y te vea á tí,
Que aunque él es bien feito
Quiere ver las niñas bonitas,
Pues él todavía no quiere
Meterse en un rincón,
Porque en su casa tiene dos niñas,
Y le gusta ver otras niñas
Que mas preciosas que las suyas son.
También compone sombrillas y puñitos,
Tiene de todas clases y muy bonitos;
Y para paraguas los tiene también
Con sus palios y de hierro también,
Muy linditos y chiquitos,
Todo con mucha equidad y armonía;
Y situado estoy en la calle de Dragones
En frente de una platería,
La que os ofrece Frasquito
Con placer y mucha alegría.

Autor propietario,

Francisco Guerra y Angulo.»

No nos parece mala la manera de recomendarse á sus parroquianos, y nosotros, que no tenemos abanicos que darle á componer, vamos á dar aire al abaniquero cubano con las siguientes coplitas, medidas con la misma vara que ha servido para medir las suyas:

Ay! ay! ay! el buen Frasquito
bien merecía un azotito en el culito,
por profanar de este modo la literaturita.
Si estuviéramos nosotros en la isleta de Cuba
aconsejaríamos á todas las niñas
que no llevasen su abaniquito
á casa de Frasquito,
porque quien tiene tan destornilladita la cabecita
no puede hacer ninguna cosa derechita.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Goleta francesa Leontine, de 79 ts., cap. Mr. Grenslier, de Sunderland con carbon para el Ferrol, para donde se ha despachado.
Lugre francés Jeune Jules, de 69 ts., cap. Mr. Leguellec, de Lorient en lastre. Se ha despachado para Tinamayor.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con pipas vacías y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Barcelona á 8 d/v. 1½ por 100 beneficio.
Bilbao á 8 d/v. 1½ por 100 daño.
Descuento de letras á 6 1½ por 100.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia en tres actos y en verso, original de D. Luis de Eguilaz, titulada **PROHIBICIONES.**
- 3.º Un brillante intermedio por la orquesta.
- 4.º La comedia en un acto, titulada **UNA IDEA FELIZ.**

A las ocho y media. Precios, los de costumbre.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA,
á cargo de D. Salvador Aienza, editor responsable,
calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 8 de Julio de 1866.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferro-carril del Norte.

PRECIOS. Clases.			Tren n.º 1.						PRECIOS. Clases.			Tren n.º 2.						Tren n.º 4.			Tren n.º 6.						
1.º	2.º	3.º	Misto.		Correo.		Misto.		1.º	2.º	3.º	Misto.		Correo.		Misto.		Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
1.º	2.º	3.º	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	1.º	2.º	3.º	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
4 25	3	1 75	Santander.		6 10	6 13	10 24	10 25	4 40	4 45	5 50	3 75	2	Alar.		11 50											
6	4	2 25	Boo.		6 18	6 21	10 30	10 31	4 50	4 53	10 25	7	4	Mave.		12 07 12 08											
10 75	7 50	4	Guarcizo.		6 34	6 40	10 44	10 50	5 06	5 11	12 75	8 75	4 75	Aguilar.		12 23 12 24											
15	10 25	5 75	Renedo.		6 53	6 57	11 01	11 07	5 24	5 27	16 30	11 25	6 25	Quintanilla.		12 32 12 36											
18 50	12 75	7	Torrelavega.		7 6	7 10	11 16	11 20	5 37	5 40	21 25	14 75	8	Mataporquera.		12 48 12 49											
21 25	14 75	8	Las Caldas.		7 18	7 19	11 23	11 29	5 48	5 49	27	18 75	10 25	Pozal.		1 07 1 08											
25	17 25	9 50	Los Corrales.		7 32		11 4	11 45	6 02					Reinosa.		1 23 1 59											
26 50	18 25	10	Las Fraguas.		M.		11 49	11 50	T.					Santiurde.		2 25 2 26											
29 25	19 25	10 50	Santa Cruz.				11 57	11 58						Pesquera (ap.).		2 33 2 34											
39 75	27 25	15	Portolán.				12 04	12 10						Bárceña.		3 21 3 24											
41 25	28 50	15 50	Bárceña.				1 19	1 14						Porzán.		3 29 3 50											
47	32 50	17 75	Pesquera (ap.).				1 23	1 27						Santa Cruz.		3 36 3 37											
52 50	36	19 75	Santiurde.				1 49	2 13						Las Fraguas.		3 42 3 43											
57 25	39 25	21 50	Itenosa.				2 40	2 41						Los Corrales.		7 25 7 26											
61 25	42 25	23	Pozal.				2 56	2 57						Torrelavega.		7 34 7 37											
63 50	43 75	24	Mataporquera.				3 09	3 13						Renedo.		8 03 8 09											
68 25	47	25 75	Quintanilla.				3 20	5 21						Guarnizo.		8 25 8 24											
73 50	50 50	27 75	Aguilar.				3 34	3 35						Boo.		8 28 8 32											
			Mave.				3 49							Santander.		8 41											
			Alar.													8 41											

Tren-correo ascendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
Santander	10 14	Baños	7 40
Reinosa	2 19	Valladolid	9 35
Alar	3 49	Medina	11 32
Palencia (Noroeste)	6 48	Madrid	7 3
Palencia (Norte)	7 11		

Tren-correo descendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
Madrid	8 30	Palencia (Noroeste)	8 21
Medina	4 21	Alar	11 2
Valladolid	5 51	Reinosa	1 29
Baños	7 11	Santander	5 11
Palencia (Norte)	8 15		

Empresa de vapores españoles correos en las Antillas.

Vapor mensual entre Colon y la Habana.

Orden de los viajes.

IDA.

Día 22 sale de la Habana y llega á Trugillo el 25.
 . 23 Trugillo Nicaragua 27.
 . 27 Nicaragua Colon 29.

RETORNO.

Día 1.º sale de Colon y llega á Kingston el 4.
 . 4 Kingston Santiago de Cuba 5.
 . 5 Santiago de Cuba Habana 8.

Se despacha en la Habana por los Sres. San Pelayo, Pardo y compañía y Ramon de Herrera, calle de los Oficios, núm. 38.

Depósito de

Zinc laminado en chapas de varias clases para tejados, forro de buques y otros diferentes usos.
Zinc en lingotes.
Clavos de zinc.
Canalones de zinc para tejados en piezas de dos metros de largo, que sin costar mas caros que los de hojalata, son de mucha mas duracion.
Tubos de zinc tambien para tejados en piezas de la misma longitud que los canalones, siendo asimismo preferibles á los de hojalata.
Gris de zinc para pintura.
Plomo en galapagos.
 Estos efectos, procedentes de establecimientos de la Real Compañia Asturiana de Minas, se venden á precios de fabrica.
 Direccion para los pedidos:
 Al representante de la Real Compañia Asturiana, Avilés, (Asturias).
 Al representante de la Real Compañia Asturiana, Rentería, (Guipúzcoa).
 A D. Ramon G. Lomas, calle de Hernan-Cortés, núm. 11, Santander. 1

DEPÓSITO DE VINO.

En la calle de Ruamenor número 13, frente á la cuesta de Gibaja, se acaba de abrir dicho depósito para la venta al por mayor de vino clarete de mesa de la cosecha de D. Aureliano Gago Roperuelos, de la provincia de Zamora.
 Muchos parroquianos que nos han favorecido saben la buena calidad de este género, por una pequeña partida que se espendió, y por lo mismo nos abstenernos de hacer el elogio que merece.
 Los que gusten hacer el consumo al por menor, se dirigirán al establecimiento *Bella Union*, que está junto al depósito. 15-4

LA PENINSULAR.

Desde el día 2 del corriente queda abierto el pago de los cupones de obligaciones hipotecarias de la misma en la oficina de la subdireccion, calle del Correo, núm. 12, donde se han de presentar facturados, siendo condicion precisa la presentacion de los títulos correspondientes para el conveniente cotejo y reconocimiento.
 Santander 1.º de julio de 1866.—El subdirector, José A. del Rio. 8-5

En el pueblo de Cueto se arrienda un piso por la temporada de verano. Esta casa está situada en el mejor paraje del pueblo y tiene hermosísimas vistas, se alcanza á ver la entrada del puerto. Las personas que deseen adquirirla pueden avistarse con su dueño, Juan Toca Rumayor, que habita en la misma casa. 11

Carbon inglés.

En el almacén de los Sres. N. y M. Polanco y compañía, en el muelle de Maliaño, se vende carbon de piedra superior inglés á seis reales quintal. 12-8

Baños de ola del Sardinero.

Las casetas y galería destinadas á dichos baños en esta magnífica y bien conocida playa, se abrirán al público el 1.º de Julio, habiendo desde ese día coches destinados para el servicio desde los Mercalos á dicho punto. 8-8

Ferro-carril de Isabel II.

VIAJES DE RECREO ENTRE SANTANDER Y REINOSA.

(Todos los días festivos.)

Salida de Santander á las 10-14 de la mañana.
 Salida de Reinosa á la 1-59 de la tarde.

Con objeto de que el público pueda visitar las obras de la seccion de Reinosa á Bárceña, que acaba de terminarse, todos los días festivos, á partir del 8 del corriente, se espedirán billetes de ida y vuelta á Reinosa, valederos para los trenes números 3 y 4 (correos ascendentes y descendentes) á los precios siguientes:

- 1.º clase. 60 rs. viaje redondo.
- 2.º 40
- 3.º 20

Los billetes solo servirán para el viaje de ida y vuelta del día de su fecha.
 Santander 5 de julio de 1866.—El jefe de la Esplotacion, *Sandatio Orbeta*.

NOTA.—Las personas que al regreso quieren detenerse en cualquiera de las estaciones del trayecto de las Fraguas á Santander, podrán verificarlo y utilizar sus billetes para volver á esta ciudad en el tren número 6 que sale del primer punto á las 7-13 de la tarde y entra en Santander á las 8-41 de la noche.—S. de Orbeta.



PILDORAS DEHAUT.—Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de sedlitz y otros purgativos. Es facil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstaculo, y cuando el mal exije, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado á suspenderlo antes de concluir.—Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras repugnadas intractables, pero que ceden á una purgacion regular y retardada por largo tiempo. Vase la Instruccion muy detallada que se da gratis, en Paris, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.
 En Santander D. Bernardo Córpa.—La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, (antes Esposicion Estranjera, calle Mayor.) sirve los pedidos. 1

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 2

Para Bilbao y Bayona.

Saldrá de este puerto el 10 del corriente (si el tiempo lo permite) el vapor español

SIMEON.

al mando de su acreditado capitán D. Joaquin Manso. Admite carga á flete y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los señores Martínez y compañía, calle de Calderon, núm. 13, principal, é informará el corredor de número D. Vicente R. Martínez, Muelle, núm. 6. 4-1

VERDADERO LE ROY
 EN LIQUIDO ó PILDORAS
 Del Doctor **SIGNORET**, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy dia la superioridad de los evacuativos sobre todos los demas medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las mas infalibles y mas eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cucharadas ó á 2 ó 4 Pildoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero *Le Roy*. En los tapones de los frascos hay el sello imperial de Francia y la firma

En Santander, D. Bernardo Córpa.

Véndese en Madrid al por menor en las Farmacias de los Ss. CALDERON, Principe, 13; ESCOLAR, plazuela del Anjel, 7. MORENO MIGUEL, Arenal, 4 y 6.—La AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA, 51, calle del Sordo, antes Exposicion extranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos.

REGLAMENTO

para el ingreso de educandas en la Casa-asilo de la Purísima Concepcion de Madernia, dirigida por LAS HIJAS DE LA CARIDAD.

Se admiten en el Colegio las hijas de padres honrados, desde la edad de siete á diez y seis años.

Como la base de toda buena educacion es la Religion, se les enseñará á las niñas, teórica y prácticamente, todas las verdades de nuestra santa Religion, encerradas en el Catecismo del P. Astete, y todos los demás libros que se usan en nuestras Escuelas, segun el Reglamento de enseñanza que en ellas rije. Se enseña á leer y escribir correctamente, á contar por las cuatro reglas llanas y compuestas y por el sistema métrico decimal; Gramática castellana, elementos de Historia y Geografía.

Se instruyen en toda clase de labores correspondientes á su sexo, como son: puntos de media y ganchillo; en marcar, coser, planchar, bordar en blanco, cañamazo, sedas; felpillas, abalorios, trencilla, oro, plata, flores y frutas artificiales; en toda clase de labores de moda, á cuyo fin tendrán periódicos que las pongan al corriente de las mismas.

Se les enseñará tambien á cortar.
 Las niñas estarán cuidadas y asistidas con el esmero que á las hijas de la Caridad distingue en el cumplimiento de su deber; y los padres é interesados de las niñas pueden acercarse, cuando gus-

ten, á la Casa para cerciorarse por sí mismos de todo esto.

Las pensionistas pagarán por alimento y enseñanza seis reales diarios, incluyendo en ellos los gastos de lavandera, libros, papel y plumas.

Las pensionistas deben traer al Establecimiento para su uso: una cama compuesta de un catre, un jergón y uno ó dos colchones; cuatro sábanas, cuatro fundas, dos almohadas, dos mantas, dos colchas, 24 varas de tela de algodón blanca para las cortinas, cuatro servilletas, cuatro tohallas y peines; cepillos para ropa, peines, uñas y dientes; una palangana y una jarra para lavarse; un cubierto con cuchillo y vaso de cristal.

La comida, abundante y bien condimentada, será: un buen desayuno variado de chocolate, leche ó café por la mañana; al medio dia, sopa, buen cocido y postre de fruta del tiempo; los domingos habrá además principio; la merienda constará de pan y fruta ó queso y la cena de ensalada cruda ó cocida y de un principio.

El pago de la pension será por trimestres, adelantado. M. A. P.

ANUNCIO.

Proyecto para establecer una Casa-modelo de enseñanza teórico-práctica, que promueva el desarrollo de la agricultura en la provincia de Santander.

Este folleto se halla de venta al precio de 2 reales en la imprenta de LA ABEJA MONTAÑESA, calle de la Compañia, núm. 5, bajo.